

# AVIS DE SOUTENANCE DE THÈSE

**Virginie DUHAMEL**

CANDIDAT(E) au DOCTORAT ARCHÉOLOGIE, ETHNOLOGIE, PRÉHISTOIRE,  
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
SOUTIENDRA PUBLIQUEMENT sa THÈSE

le **21 décembre 2018 à 14h00**  
à **L'UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
**Bâtiment Recherche - Salle des Thèses**

SUR LE SUJET SUIVANT :

**Les représentations du handicap. Approche anthropologique des systèmes politiques et de santé du Sud-Ouest de la France.**

JURY :

**Eric DUGAS, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE BORDEAUX**  
**Bernard DUPERREIN, Maître de Conférences, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
**Abel KOUVOUAMA, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE PAU ET DES PAYS DE L'ADOUR**  
**Béatrice MABILON-BONFILS, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE CERGY-PONTOISE**  
**Jacques MUKULOVIC, Professeur des Universités, UNIVERSITÉ DE BORDEAUX**

Pau, le 21 novembre 2018

Le Président et,  
Par délégation, la Vice-Présidente de la Commission de la  
Recherche

Isabelle BARAILLE



## Résumé de thèse

*Les représentations du handicap  
Approche anthropologique des systèmes politiques et de santé  
du Sud-Ouest de la France*

### Résumé :

Cette thèse explore les représentations sociales du handicap dans la société française en interrogeant la question fondamentale de l'altérité, notre regard de la différence, aux croisées des domaines de la politique et de la santé. L'observation participante menée dans le Sud-Ouest a mis en exergue l'héritage culturel dont sont issues les représentations actuelles du handicap : fantasmes, peurs, idée de contagion du handicap ... La représentation sociale aurait donc peu évolué malgré la mondialisation de la culture (J.P. Warnier, 2008). Réduit à l'image du fauteuil roulant, la question du handicap repose davantage sur un enjeu politique et de santé puisqu'il est au cœur de l'évolution sociétale. En effet, la loi du 11 février 2005 impose aux collectivités leur accessibilité afin de permettre l'égalité des chances des personnes en situation de handicap. Par cette mise en conformité de l'environnement, l'image du handicap se réduit à la mobilité. Ainsi, il semblerait qu'il persiste une volonté inconsciente à ramener les personnes handicapées à la marge de la société. Par conséquent, nous pouvons confirmer que les représentations sociales détiennent toujours et encore une place importante dans le comportement collectif. Les faire évoluer passe alors par l'acquisition d'un savoir expérientiel. C'est pourquoi, nous avons souhaité vérifier cette hypothèse grâce à une enquête qualitative menée auprès des étudiants en soins infirmiers.

**Mots clés :** Anthropologie, soins infirmiers, handicap, représentations sociales, Sud-Ouest, savoir, savoir expérientiel, santé, politique.

### Abstract :

This thesis deals with the social representations of handicap in French society, by questioning the fundamental subject of otherness, our conception of difference, in both political and sanitary fields. The observation held in South West region highlighted the cultural and heritage of where the current representations of handicap come from : fantasies, fears, idea of a contagion of handicap... the social representation would therefore have barely progressed in spite of the globalization of culture (J.P. Warnier, 2008). Limited to the picture of a wheelchair, the subject of handicap consists more in a political and sanitary stake, since it is in the heart of the evolution of society. As a matter of fact, the law of February 11th 2005 impose on communities to assure their accessibility, in order to allow equal opportunities for handicapped people. Through this compliance of the environment, the conception of handicap is limited to mobility. Therefore, it seems that there is still an unconscious will to keep handicapped people at the margin of society. Therefore, we can claim that social representations still hold an important role in collective behavior. Their evolution requires to purchase an experiential knowledge. That's why we wanted to corroborate this statement thanks to a qualitative investigation organized with students in nursing school.

**Keywords :** Anthropology, medical care, disability, social representations, South West, knowledge, experiential knowledge, health, politics.